

Censor Eclesiástico M. I. Dr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza de Hospital 5. Imprenta Foguet

TORTOSA

Martes 4 de Junio de 1907

Núm. 1016

Es el periódico de mayor circulación de la comarca

### Los niños y los árboles

Qué hermoso espectáculo resultó el de la Fiesta del Arbol. Centenares de niños en cuyos rostros se reflejaba la satisfacción y el regocijo; miles de adultos entusiastas, vítores, acamias, aplausos por el espacio, gallardetes, cintas, coronas, flores, y un sol brillante que se hundía tras los montes dorados por esa luz tenue que produce honda huella en el espíritu y llena el corazón de un sentimiento inexplicable, mezcla de satisfacción y de admiración.

Yo contemplaba aquella escena y un pensamiento venía dominando mi espíritu. Los arbolillos, los niños! Qué semejanza tan exacta! Qué simbolismo tan bello de enseñanzas provechosas! Ahí les tenéis recién plantados. La tierra fecunda les alimentará con su sustancia, la lluvia beneficiosa refrigerará de vez en cuando sus hojas y sus raíces; el sol les dará vida, el céfiro les acariciará con sus alas y hasta los pájaros vendrán con sus canciones a recrear á estos bellísimos arbolillos para que lleguen á ser centro de poco nuestro recreo y encanto?

Parece que nada, y sin embargo la providencia pondrá á su servicio la vigilancia para que estos pequeños árboles sean cuidados con solicitud y enderezados con prudencia. Nada es más fácil, pero abandonados á sí mismos, entregados á las propias fuerzas de la naturaleza, seguramente que crecerían torcidos, extendiéndose irregularmente sus ramas, y con el tiempo, en vez de levantar sus copas erguidas hacia el cielo, se inclinarían á tierra hasta ensuciar en el polvo sus brillantes hojas de esmeralda.

Los niños, esos inocentes niños que hoy constituyen nuestro encanto y que mañana serán nuestro honor y la esperanza de la patria, tienen todo lo necesario para cumplir en la tierra su destino. La providencia les gobierna, el cariño de la familia les orienta, la autoridad del estado les ampara y protege. Pero lejanías crecer á impulsos de su propia naturaleza, abandonados á la fuerza de sus exigencias y caprichos, y veréis como á medida que van creciendo y se desarrollan, en vez de levantarse rectos dirigiendo hácia Dios sus pensamientos y sus afectos, se inclinarán hacia las cosas de la tierra hundiéndose en ella su corazón y revolcándose en el fango de las pasiones más groseras los frutos y las ramas de los sentidos y potencias.

Hay que procurar, pues, quien tenga cuidado de enderezarles y dirigirles hácia lo alto, quien les encamine hacia el cielo donde brilla el sol que presta vida y sopla un aire vivificante y fresco. ¿Quién cuidará de enderezarles? El padre discreto, la madre piadosa, el maestro sabio y prudente á quienes Dios ha constituido vigilantes y custodios de la niñez, y más que todos ellos, la Iglesia, que es á la vez la más cariñosa de las madres, y la más sabia de las maestras, puesto que ha sido fundada por Cristo sobre la tierra para que nos enseñe el camino del cielo y enderece nuestro corazón cuando las pasiones y tempestades de la vida nos inclinan hacia la tierra en donde rebullen y se agitan todas las inmundicias y todas las miserias.

X.  
Tortosa.

### Los niños

¡Pobres niños! Alguien ha dicho—y no sin algún fundamento—que el padre y el maestro son los embrutecedores de la infancia: los padres por un cariño mal entendido, los maestros por rutina ó por ignorancia. Mi amigo X. tiene un hijo en el cual cifra todas sus ilusiones. No hay sacrificio que el hombre no esté dispuesto á hacer por su vástago. El colegio á que el muchacho asiste es, al decir de mi

amigo, uno de los mejores. Según los programas del establecimiento, allí se enseña de todo: ciencia, arte, religión, gimnasia, idiomas... lo que se dice todo. Ciertamente el local de dicho colegio, un piso segundo, carece de clases espaciosas y de jardín. Tampoco tiene mucha luz... Pero esto, según asegura X., importa poco. Lo importante es que el chico aprenda, y en este punto Joaquín es—el padre lo asegura—una notabilidad; como que dice sin la más leve equivocación todos los nombres de los reyes godos desde Ataulfo hasta Rodrigo, y se sabe de carretilla los nombres de todos los cabos, montes ríos, etc... de Europa y refiere como un papagayo las hazañas de Josué, y las crueldades de Jezabel, y los sueños de Faraón.

Días pasados tuve el gusto de echarme á la cara tal prodigio: una criaturita de unos ocho años; la cabeza algo más grande de lo que corresponde al tamaño del cuerpo, las piernecillas como hilos; la cara paliducha, ojos tristes y grandes ojeras.

Venía el muchacho del colegio y traía lo menos una docena de libros. El padre me lo presentó con orgullo:

—Aquí lo tienes. Aún no ha cumplido nueve años y ya anda en todos esos libros: Geografía, Historia Sagrada, Historia de España, Aritmética, Geometría, Gramática, Agricultura, Catecismo, Física, Historia Natural... y todo, todo de memoria. Pregúntale, pregúntale.

—¿Y este niño cuándo estudia todas esas cosas?

—¿Pues cuándo ha de estudiarlas? Ahora.

—¿No viene del colegio?—pregunté.

—Sí.

—¿Pues cuándo juega?...

—¿Qué jugar? Lo primero es cumplir con la obligación... Bueno estaría que teniendo que estudiar once ó doce lecciones de memoria se pusiera á jugar. Y no creas, lecciones difíciles. Con decirte que algunas ni las entiendo él ni tampoco yo—añadió por bajo.

—Mira—siguió diciendo—la lección de Geografía que le echaron ayer...

Cogió uno de los libros, lo abrió y me leyó un párrafo en que pretendía explicar los cálculos para la reducción de longitudes de un meridiano á las de otro, operaciones en rigor sencillas, pero explicadas tan enrevesadamente, que en efecto, no era maravilla que el pobre niño se hubiera quedado en ayunas del concepto aunque hubiera aprendido al pie de la letra las palabras.

—Figúrate—dijo con orgullo mi amigo X.—si será buen colegio cuando á niños como éste les hacen aprender esas cosas!

Salió mal impresionado de casa de mi amigo. Aquel pobre chiquillo enteco y casi raquítico, con la mente agobiada por un farrago de palabras para él vacías de sentido, me daba mucha lástima.

Para él no había ni largas carreras al través de los campos, ni nidos en los árboles, ni sabrosos frutos en las huertas, ni aire puro; ni flores, ni sol... No había más que el aula estrecha, el libro árido, el colegio sombrío...

Cierta nente, hay cariños que matan y enseñanzas que embrutecen.

### El despertar de Valencia

Tomamos de un colega del vecino reino:

“La nacionalidad valenciana”

Desde mucho antes del siglo XIII tiene la nacionalidad valenciana personalidad propia. La raza primitiva que, enamorada de las bellezas de nuestra tierra, quedóse en ella para siempre, por la influencia del clima y las luchas continuas de aquellas épocas agitadas, fué creando en la nacionalidad valenciana un admirable espíritu de organización social y dotándole de un carácter y una personalidad inconfundibles.

Por esto el rey D. Jaime, cuando conocedor de la inmensa importancia de nuestra personalidad, se decidió á la conquista, no quiso, después de vencer, imponerle leyes á capricho ó tomarlas

de otras regiones, sino que hizo se estudiaran las condiciones de nuestra raza y las necesidades de la sociedad valenciana, y reunidas las Cortes aprobáronse las leyes que por derecho natural le correspondían; una Constitución de perfecta armonía con las necesidades, usos, costumbres y libertades que eran la esencia de la vida de la región conquistada.

Y el mismo rey juró hacer respetar por él y por sus sucesores los Fueros de Valencia, sin añadir, quitar, corregir ó enmendar cosa alguna en lo sucesivo, si no conviniera hacerlo por una evidente y máxima necesidad; y esto sería con asenso y voluntad de las Cortes.

### La supresión de los Fueros

Durante más de cuatro siglos fueron respetados los Fueros de Valencia por todos los reyes que se sucedieron. Hasta que Felipe V, sucesor de los tiranos que entraron en las Cortes francesas con el látigo en la mano, encendió una guerra terrible, con el único propósito de acabar con las libertades valencianas.

Al final de esta guerra, después de incendiar varias poblaciones valencianas, despreciando al pueblo, no queriendo oír á sus representantes, sino consultar con nadie en un país de Cortes, por un capricho de su voluntad despótica, decretó la supresión de nuestras libertades, cuya defensa había costado tanto dolor. Y los valencianos, víctimas de aquel abuso de fuerzas, sufrieron la muerte de la constitución Foral de Valencia por el ominoso decreto de 27 de Junio de 1717.

### El espíritu de la protesta

El espíritu de protesta no ha desaparecido del alma valenciana en estos dos siglos. Una teoría disparatada afirmó que la prosperidad de España solo podía darla un Poder Centralista que dictara la misma ley para todas las regiones. Un patriotismo equivocado sostuvo que España sería más poderosa y respetada regida por un Estado...

Los valencianos, entonces, suspendieron la protesta, dispuestos á presenciar el ensayo de la nueva teoría y el nuevo patriotismo. La prueba se ha hecho. El Centralismo ensayó, primero su fuerza como Poder absolutista; luego, como régimen representativo. De todos modos, el fracaso del Centralismo no ha podido ser más ruidoso ni de peores efectos para las regiones españolas. Por esto resurge ahora en las regiones el espíritu de protesta. Este espíritu es en nosotros lo mismo de hace dos siglos, fortificado, naturalmente, con todos los progresos de la vida actual.

Va nuestra protesta contra ese Centralismo que nos ha llevado de desastre en desastre y de derrota en derrota. Nadie puede hoy defender el Centralismo con razones sólidas. Su fracaso es su muerte en un tiempo relativo.

### El legislador y el sastre

¿Qué diríamos de un sastre que confeccionara un traje á medida de su capricho, y quisiera, con trajes de la misma medida vestir á todos los españoles? Pues lo mismo puede decirse del legislador que pretende vestir con una misma ley la vida de todos los habitantes de España.

Es tan infinitamente variada, y aun tan opuesta la vida de las regiones españolas, que por la fuerza de la naturaleza rechazan la idea del Estado Centralista y la ley única.

En este fuerte dualismo entre la vida regional y el Estado que nos rige, está toda la explicación de los males que sufre España.

Ni podemos admitir un mismo traje para cada región, ni una misma ley para todos. Valencia tiene vida propia bajo todos los aspectos, y sólo el regionalismo, la autonomía, puede engrandecer España, permitiendo que cada región pueda prosperar desarrollando libremente las propias condiciones de su vida.

### De viaje

Preguntamos al amable doctor por las impresiones recogidas en su viaje por Aragón y Cataluña.

En Aragón existe un fuerte espíritu regionalista, que se manifestará muy pronto. Si no se ha manifestado ya, cree que es por las interesadas maniobras de

algunos hombres del centralismo: En Cataluña ha despertado alegre entusiasmo la Asamblea de Valencia.

Afirma que los que califican de egoístas á los catalanes, no saben lo que se dicen ó lo dicen de mala fe. Cree que esa calumnia pecia la hacen circular los servidores del Estado. Dice que existe allí un espíritu de sacrificio, desinterés, generosidad y abnegación como no se ha visto en parte alguna.

Los catalanes han hecho á Valencia Nova, valiosos ofrecimientos.

### La Valencia

Vendrán á la Asamblea de Junio importantes y valiosos elementos de Cataluña y Aragón y casi todos los valencianos que habitan allí.

Vendrán casi todos los diputados catalanes y representaciones de todas las Corporaciones de Cataluña, con sus estandartes y sus Senyeras. Se les prepara un gran recibimiento, y cree será este acto de los que dejan en un pueblo eterna memoria.

### La Asamblea

Espera el Sr. Barberá que será un gran éxito, y que influirá poderosamente en el porvenir de nuestra región.

Tomarán parte en la Asamblea numerosos intelectuales, catedráticos en su mayoría, de distintas Universidades.

Tendrá toda la importancia que merece la parte científica de esta Asamblea, analizándose el espíritu valenciano bajo todos sus aspectos: raza, historia, idioma, sociología, política, jurisprudencia, geografía, agricultura, industria, comercio. La obra será profunda para que eche raíces.

### Recomendación

Si es obligatorio abstenerse de la lectura de malos libros y periódicos, no lo es menos para todos los católicos, cooperar á la publicación de los buenos. Así lo ha inculcado repetidas veces Nuestro Santísimo Padre León XIII.

“Vergüenza da que los católicos activos para trabajar en daño de la religión... y que los católicos sean tan indiferentes... y lo peor es todavía que muchos cooperan á esa propaganda inícuca con sus suscripciones. El dinero que dan para propaganda, ¡oh cuánto pesará en la balanza de la rectísima justicia de Dios para su eterna condenación! Os exhortamos, pues, conjuramos en nombre de Dios que coadyuvéis á sostener la buena prensa.”

(El Ilmo Sr. Obispo de Loja, Ecuador.)

### Suscripción

La Hermandad Josefina de esta ciudad dirige á sus asociados y á los devotos todos del glorioso Patriarca San José la siguiente circular:

“Muy señor nuestro y de nuestra más distinguida consideración: debido á un incendio ocurrido en la iglesia del Seminario, quedó completamente destruido el altar de nuestro excelso Patriarca, quemándose también la antigua y veneranda imagen de San José, propiedad de esta Asociación.

Como son escasos los recursos que cuenta esta hermandad, y ellos están destinados, aun siendo siempre insuficientes, á costear el solemne Novenario anual que dedicamos al Santo Patriarca, la Junta Directiva se vé en la imprescindible necesidad de acudir á los devotos todos de San José en demanda de una limosna para poder adquirir una nueva imagen del Santo, con el piadoso fin de continuar el culto público que de antiguo se ha pedido dando á San José en la indicada iglesia del Seminario.

No ignora esta junta que son muchos los dispndios que los católicos de esta religiosa ciudad están de continuo haciendo en pro de las obras piadosas; pero ¿había de ser esto obstáculo para impedir que nosotros y nuestros hijos tributemos al castísimo Esposo de María el culto y el cariño que aprendimos de nuestros antepasados?

Con seguridad, además de que el Santo Patriarca no dejará sin recompensa el sacrificio que V. haga en su obsequio. Mientras le recomiendan á San José, se

reiteran de usted atentos servidores, q. l. b. l. m.—El Director Juan Sol, Pbro.—El Presidente, José María de Salvador.—Tortosa 1907.”

La Junta de la Hermandad ha autorizado á don Agustín Llasat Guerrero Constitución, 19, 2.º, para recibir los donativos, que se irán publicando en CORREO IBERICO.

### Fills d'Iberia que l'nom de catalans

pel néixer no heu rebut ¡Deu-nos les man! Deixeu-nos-les estruy amb efusió, brans amies de Basconia i d'Aragó, betics, gallegos, gent bona de Castella, i els qui de Catalonia a la mamella sou criats, mallorquís, valencians... Bons fills d'Iberia! Deu-nos fets les man! No us mireu de reüll, que am fam de ser comprés el cor, ens bull! Am, vosaltres l'atletica encalzada! L'empenta per la borda llograda que va apagar les llars, no sols la nostra, sinó també la vostra! Tots junts, mudant en tola i barbre fets, duguem avant l'Espanya que aquí neix!

E GUANYAVAS

### Fiesta del arbol

Por olvido involuntario, no incluímos en la lista de las personas que vinieron á esta para asistir á dicho acto, al ilustrado y joven médico del Perelló, D. Francisco Subirats Sedó, entusiasta por dicha fiesta; ayer regresó al antes citado pueblo, justamente impresionado del feliz éxito de la misma.

El domingo por la noche, como estaba anunciado celebré el Festival en el Parque, el cual estaba espléndidamente iluminado con acetileno y la acreditada y antigua banda “Lira Dertosense, ejecutó su selecto programa con gran maestría y afición; vióse, tan ameno sitio concurrido hasta las 11. hora en que terminó el concierto, quedando de la Fiesta del Arbol, de la que guardará grato recuerdo el pueblo de Tortosa.

Por exceso de original no pudimos publicar ayer la sentida poesía, original de D. Manuel de Peñarrubia que la leyó el pasado domingo en las Casas Consistoriales después del refresco, con que el Alcalde y Ayuntamiento obsequió á los invitados.

### Arrel de fruyt A TORTOSA

Del roser del meu jardí os entrego aquesta flor; jamay la veureu marcida si ab ella hi va'l vostre cor.

Festa hermosa, gaya festa, d'ensenyanses y recorts; festa que per tot escampa, la pau, la dita, l'amor; que a la joventut alegre, que als vells omple de consol, y que 'l cor del nins amara de sas flayras y colors:

Festa plena de poesia de dolcesa q' omple 'l cor!... Perque l' arbre per la terra, es com la vida pel cos: es la salud l'alegría, es l'avens l'educació; el casal ahont hi reflan els aucellets sos amors; es l'ombra fresca que 'ns crida á somniá allunyats del món; es el company que 'ns fa curtas las fatigas y 'ls dolors; es la caixa en que 'ns enterran; es la fusta del bresol; es el vaixel que ab brauhesa solca 'l mar impetuós; es el gayat que 'ns ajuda quan la terra 'ns crida al fons; la llenya que en la llar santa ens dona vida y calor; es aigua, sorpirs, rosada aliment, plaher, tresor; es per pintors y trovayres la font de la inspiració; es l'aurífich reliqu'ari



qu'ns guarda el primer amor, es la imatge en que 'l creyen, tremolós, hi fá oració; es en fi, la creu sagrada Simbol de la Redempció...  
*Del roser del meu jardí penyora us faig d'una flor; guardeu-la sempre ab carinyo i y que arrelí al vostre cor!*  
Manuel de Penarrubia.

## Información

### Extranjera

#### Detalles de una derrota

Telegrafían de Sidi-Bel-Abbés que durante el combate habido el día 31 de Mayo último las habilas de Gelaia y Rhiata penetraron en el campamento de las tropas del Sultán y la matanza fué espantosa, siendo uno de los muertos Mu'ey Roubeker, tío del Emperador.

#### Monumento á Gounod

En Saint Cloud se ha efectuado la inauguración del monumento á Gounod. Mr. Saint Seans y Mr. Dujardin Beaumetz pronunciaron discursos en honor del ilustre músico.

#### La solución de la huelga

Según noticias particulares, los delegados de los inscritos marítimos han resuelto efectuar gestiones que se cree darán por resultado el término de la huelga en breve plazo.

#### Contra los judíos

De Odessa telegrafían que el Consejo de Estado ruso ha acordado negar á los judíos la autorización pedida para establecerse en Sebastopol.

#### Los revolucionarios chinos

Telegrafían de Shanghai que en las provincias cercanas los revolucionarios han asesinado á los funcionarios públicos y ocupan ciudades y pequeñas poblaciones.

#### De la Argentina-Las huelgas

Según dicen de Buenos Aires, aunque continúa la huelga de los obreros de los ferro-carriles, los huelguistas aceptan en principio el arbitraje; pero su intransigencia con respecto á ciertos puntos que impedirá que se llegue rápidamente.

De todos modos, las compañías de las vías férreas tienen asegurado parcialmente el tráfico, valiéndose de personal que trabaja interinamente, y el Gobierno prepara un proyecto de ley haciendo obligatorio el arbitraje en los conflictos que surjan entre las compañías de ferro-carriles y sus obreros.

Por último se asegura que los gerentes de las líneas férreas han llegado á un acuerdo con los maquinistas y fogoneros acerca del arbitraje, y por tanto, reanudarán aquellos sus trabajos.

### General

#### La causa del atentado de la calle Mayor

Se procede al interrogatorio de los procesados. Ferrer á preguntas del fiscal dice que fué profesor de lenguas y que con anterioridad ha sido procesado.

Le pregunta el fiscal que declare si conocía á Morral y contesta que tuvo disgustos con su familia por haber querido montar una fábrica, en la que se podía ganar mucho dinero.

Confiesa que se le recomendó á una casa con nombre diferente, porque el apellido Morral se prestaba á burlas.

A preguntas del fiscal niega que lo recomendará en la misma forma á una casa española.

El presidente del tribunal de derecho le llama al orden por la manera despreciativa como contesta el procesado.

Niega que conociera á una señorita en París.

Preguntado si celebró algún contrato con Morral dice que pensaba celebrarlo en Junio último.

Interrogado acerca de si fué alguna vez á Sabadell con Morral, contesta que fué los veces, una de ellas con los niños de su escuela, afirmando que asistió á un mitin en aquella población.

Preguntado qué se proponía realizar el comité de defensa nacional, dice que según le manifestó Morral hacer la huelga general, capturar al cardenal Casañas, al marqués de Comillas y otros personajes á fin de tenerlos en rehenes para una agitación.

### OBSERVACIONES FACILITADAS POR EL OBSERVATORIO DEL EBRO

Hora	Barometro	Termómetros Grads. C.		Humedad del aire	Viento	Cielo
		Bola negra	Bola blanca			
7	764.7	44.0	36.6	22.2	N.N.E.	muy flojo despejado
14	763.8	52.0	40.0	24.0	S.S.E.	bonancible, despejado

Temperaturas extremas del aire desde 0° á 14°				Evaporación (De 14ayer á 14 hoy)	Eliómetros corridos por el viento (De 14ayer á 14 hoy)	Estado del mar en la Amelilla Mar lina.
Máxima	Hora	Mínima	Hora			
25.5	12h	13.8	5.0	11.7	9.1	295

**San Fernando.**—Bar. 763.6 Term. 14.3. Viento del E. muy fuerte. Cielo despejado. Marejada gruesa.

**Igueldo.**—Bar. 763.8 Term. 14.4 Brisa del SSE. Cielo despejado. Mar rizada.

**Pronóstico del Rdo. Sr. Orologa.**—Hará buen tiempo.

**Nota meteorológica.**—Cielo despejado: viento del NO. hasta 1h. de hoy; luego viento moderado del primero y segundo cuadrante.

**Nota sísmica.**

Preguntado si comía en la casa donde Morral estuvo hospedado, contesta que lo hizo alguna vez hasta que lo consistió su estómago que estaba delicado.

Le pregunta el fiscal si conocía la clase de ideas que Morral profesaba y Ferrer contesta: Creí conocerlas.

Se le pregunta si alquiló y pagó un local de Morral en Barcelona, á lo que contesta afirmativamente, añadiendo que dicho local era para instalar en él la biblioteca de su escuela.

Fiscal: ¿A nombre de quien se alquiló? Procesado: Al de Mateo M. Roca.

Fiscal: Sabe V. si Morral amuebló la casa?

Procesado: Lo ignora.

Preguntado si tenía íntima y estrecha amistad con Morral, contesta que le quería como un buen amigo. Es preguntado si aquel tenía secretos para el procesado, y dice que ahora ha visto que los tenía.

Segue preguntándole el fiscal si supo que Morral facturó con nombre supuesto varias bombas con destino á Paris y contesta que lo ignora.

Se le pregunta si asistió en París á la vista de la causa instruida con motivo del atentado cometido contra el Rey y Loubet, y contesta afirmativamente, como también asistieron otros españoles.

Preguntado si conocía á alguno de aquellos procesados, dice que solamente á Malato.

Continúa preguntando el fiscal si conocía las relaciones de Morral con Soledad Villafranca y dice que las conocía porque aquel se lo dijo.

Luego el procesado Ferrer explica lo que hizo el día 31 de mayo del año anterior.

Preguntado si estaba casado con Leopoldina Jammard, contesta que estaba unido con ella.

Dice que se enteró del atentado de la calle Mayor por la prensa y que entonces suspendió su proyectado viaje á París, pues temió que Morral hiciera algo que le comprometiera.

El procesado se exalta con frecuencia, siendo llamado al orden por el Presidente del tribunal.

Explica su amistad y correspondencia con Nakens para que este escribiera folletos destinados á la Escuela Moderna, de lo que Nakens siempre se excusó.

Dice que en diferentes ocasiones envió dinero á Malato, Vallina y Estébanes por encargo de otras personas.

Justifica el giro de 20.000 pesetas á Madrid, hecho en Mayo del año pasado, diciendo que estaba destinado á la hipoteca de una casa y otras operaciones. Manifiesta que su casa de París la posee desde 1901 y que la renta de la misma la aplicaba al sostenimiento de la Escuela Moderna.

Examina la maleta ocupada por el Juzgado, diciendo que no la reconoce.

Se leen algunas cartas de Ferrer dirigidas á diferentes personas y el procesado dice que son suyas.

Preguntado si sabe que Morral iba á lanzar una bomba, si le buscó alojamiento y llevó dinero, contesta negativamente.

Después se suspende la sesión por breves momentos.

### SENADO

#### Sesión del día 3

A las 3.25 se abre la sesión, bajo la presidencia del general Azcárraga, con muy escasa concurrencia y estando en el banco azul los ministros de la Guerra y de Fomento.

El señor Abarzuza se ocupa detalladamente de la grave situación que atraviesa el imperio marroquí.

Pregunta qué medidas piensa adoptar el Gobierno para asegurar los acuerdos adaptados en la conferencia de Algeciras en vista de las dificultades que ofrece para ello la guerra que actualmente se sostiene entre imperiales y rebeldes en el

campo fronterizo á Melilla.

El ministro de Estado dice que el Gobierno cumplirá los compromisos aunque reconozca las dificultades que ofrece la guerra civil entablada en el Riff.

El general López Domínguez recoge algunas de las manifestaciones del señor Abarzuza para declarar que el partido liberal aceptó todas las responsabilidades dimanantes del acta de Algeciras.

El marqués de Valdeherrazo pregunta qué hay de cierto de las supuestas conferencias entre el ministro de Estado y nuestros representantes en Portugal é Inglaterra.

El ministro de Estado declara que todo son fantasías y rumores que carecen de fundamento.

El señor Arias Miranda pregunta el criterio del ministro de la Guerra sobre las redenciones á metálico del servicio activo y el plazo para las mismas y sobre varias injusticias que dice se cometen en la revisión de recursos en tramitación referentes á reclutas.

El ministro de la Guerra dice que se limita á cumplir la ley que fija para la redención el plazo de dos meses improrrogables.

El señor Díaz Moreu se ocupa de lo ocurrido en Málaga con motivo de la colisión habida entre los pescadores y la fuerza pública.

El ministro de Marina le contesta en breves palabras explicando lo ocurrido.

El señor Díaz Moreu habla de la necesidad de fortificar las Islas Baleares.

El conde de Peña Ramiro interviene brevemente, haciendo algunas observaciones.

El señor Rodríguez Rivas pide datos relativos al número de caballos que ha adquirido la artillería durante los tres últimos años.

El ministro de la Guerra promete facilitar á dicho senador los datos pedidos.

El señor Rodríguez vuelve á ocuparse de las preguntas hechas por el señor Abarzuza sobre la cuestión marroquí.

Se ocupa luego del accidente ferroviario ocurrido en la Coruña y pide que se adopten medidas para evitar que se repita.

El ministro de Fomento lo promete.

El ministro de Estado, contestando al señor Rodríguez, afirma que el Gobierno cumplirá los acuerdos de la Conferencia de Algeciras.

Otros senadores formulan ruegos y preguntas sin interés.

Se entra en el orden del día y sin discusión se aprueban varias actas de senadores.

Algunos de éstos juran el cargo y don Eusebio Jover promete.

Jura también el cargo de senador vitalicio el señor Chinchilla.

Se reanuda el debate sobre el Mensaje y el señor Dávila consume el tercer turno en contra.

### CONGRESO

#### Sesión del día 8

Comienza la sesión á las tres menos diez minutos, bajo la presidencia del señor Aparicio, primer vice presidente.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se reanuda el debate sobre las actas de Madrid.

El señor Carner pide que se le reserve la palabra para luego.

El señor Dato (que ocupa su escaño) hace uso de la palabra para defenderse de los cargos que se le dirigieron en la sesión del sábado.

Afirma que no hubo abusos antes ni después de las elecciones en esta corte.

Justifica los nombramientos de interventores, y alaba á la prensa con la cual, dice, no está molestado.

El señor Soriano: ¿Y qué dice S. S. de un presidente de mesa que estuvo en presidio? (Protestas de la mayoría)

Voces: ¡No se puede interrumpir! (Los

### Consultorio para enfermedades de los Ojos

del Médico Oculista **A. Oliveres**

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS. EX-AYUDANTE DE LA CLÍNICA OPHTALMOLÓGICA DEL DR. GALEWSKI. Calle Temple (Ensancho) TORTOSA

### Gabinete electro-diagnóstico-terapéutico del Médico-Eléctrico

**M. VILA**

Corrientes continuas, farádicas, de Watwille, extra-corriente, electrolisis, endoscopia, gábrano-ocustia. Electricidad estática en todas sus variedades.

CONSULTA DE 10 Á 1. Ancha 9 pral. TORTOSA.

## BENASAL FUENTE de ENSEGUERAS

Unicas aguas minero-medicinales de ver adera eficacia y absoluta curación en la Diarrea, etc. on sus diversas modalidades de *arenillas, cálculos, reumatismo crónico, gota, etc.*

La tonda y restaurant que se halla situado junto al manantial, está dirigida por experto cicerero.—Habitaciones excelentes, hospedajes económicos.

La temporada empieza el 15 de Mayo y termina el 31 de Octubre

ITINERARIO.—Salida de Valencia en el tren correo de Barcelona, á las 10.49, y salida de Barcelona en el tren mixto de Valencia, á las 8 de la mañana, que enlazan en Alcala de Chivert con las diligencias de BENASAL.—Informes y noticias: el administrador E. RODRIGUEZ.

republicanos protestan también.) El señor Soriano: Si, se puede interrumpir. (Nuevas protestas y campanillazos de la presidencia.)

Se entabla un diálogo entre los señores Dato y Soriano. Este promete demostrarle con pruebas lo que ha dicho.

El señor Dato continúa pretendiendo justificar su conducta.

Dice que en 1903 se reunió en Madrid la asamblea republicana que recomendó la unión á todos los correligionarios y eligiendo jefe al señor Salmerón.

Hace notar que en vista de este movimiento acudieron entonces á las urnas los republicanos, obteniendo su candidatura 28.000 votos, y dice que no tiene nada de particular que ahora, sucesos políticos que han ocurrido, hayan influido para que sólo fuesen en Madrid 16.000 republicanos.

El señor García Alix rectifica sobre el discurso que pronunció el sábado.

El señor Dato rectifica también.

Ambos vuelven á rectificar varias veces.

El Sr. Azcárate interviene y dirigiéndose á los republicanos dice: Tened calma, pues el mismo señor García Alix está aportando datos que vendrán á demostrar que hubo pucherazos.

El señor Vega Seoane sostiene un vivo diálogo con el señor Junoy que motiva campanillazos de la presidencia.

### Diocesana

#### Burriana

Mañana llegará á esta importante ciudad, el ingeniero segundo jefe de la segunda división de ferrocarriles, encargado de inspeccionar las obras recientemente terminadas del tranvía de Villarreal al Grao de Burriana é informar sobre su estado, para proceder á la inauguración tan pronto como el ministerio de Fomento la autorice.

Créese que muy en breve se abrirá al público dicho servicio.

#### Castellón

Un niño de 13 años, hijo del teniente retirado D. Enrique Urós, el domingo por la tarde, pereció ahogado en una balsa del río Seco existente, entre el puente de hierro de la vía del Norte y el cementerio. El infeliz niño, que iba en compañía de otros de la misma edad, qui so tomar el baño creyendo que el hoyo era muy profundo y se arrojó al agua desapareciendo sepultado en ella, mientras sus compañeros aterrados, desaparecieron dando gritos. Cuando acudieron gentes mayores, el desgraciado muchacho había muerto.

#### Lucena

Serían sobre las ocho y veinte minutos de la mañana de anteayer, cuando se ha oído una formidable detonación, en la casa sita en la Plaza de esta villa, que habita la familia del secretario del Juzgado municipal D. Agustín Salvia Mezquita y su padre el escribano del Juzgado de primera instancia D. Agustín Salvia Fabregat.

A los gritos de socorro, acudieron algunos vecinos quienes con dificultad pudieron franquear la escalera, pues ésta, como las habitaciones de dicha casa, se hallaba completamente obstruí-

da por enorme cantidad de escorbros. Uno de los primeros que llegaron al lugar del siniestro fué, don Ricardo Navarro Sierra, quien con valor heroico, penetrando en el interior de la referida casa, donde presenció un cuadro verdaderamente desconsolador. Una densa nube de humo y polvo invadió la atmósfera haciéndola irrespirable: de un lado ayes, gritos y lamentos; de otro, sepultados en los escorbros, al anciano don Agustín Salvia Fabregat y á su hijo don Agustín Salvia Mezquita ardiendo entre las llamas; á quienes prodigándoles toda clase de auxilios y haciendo supremos esfuerzos, lograron extraer de dicho sitio, aunque sin señales de vida.

A los pocos momentos recobró el primero el conocimiento hallándose en grave estado; el segundo dejó de existir.

Dícese de rumor público, que la causa del derrumbamiento de cuyas consecuencias se salvó milagrosamente la esposa hija del interfecto, fué la explosión de varios cartuchos de dinamita, calculándose los desperfectos ocasionados en 2.000 pesetas.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias en averiguación de los hechos.

### Villarreal

Un niño llamado Pascual Pitarch Viñes que en compañía de otros muchos estaba jugando con unas vagonetas en la línea en construcción del tranvía de Villarreal al Grao de Burriana, tuvo la desgracia de que una de dichas vagonetas le cogiese el pie y la pierna aplastándosele completamente. La desgraciada criatura fué conducida al hospital en donde se le administraron los Santos Sacramentos.

Luego procedióse á la amputación de la pierna y después de algunas horas, el infeliz muchacho murió rodeado de su familia á la que tan gran desgracia le sumido en la aflicción consiguiente.

### Local

En la iglesia parroquial de Jesús el día 7 del corriente primer viernes de mes, se expondrá el Santísimo á las seis y media de la mañana y se dejará manifestado durante todo el día.

Se dirá Misa de Comunión general durante la cual se harán los ejercicios de la Novena.

A las cuatro de la tarde se rezará el Santo Rosario, la Coronilla y Letanías del Sagrado Corazón, acto de consagración y desagravio.

Se terminará con la bendición del Santísimo.

Han sido denunciadas á la Alcaldía por el guardia municipal Francisco Pagá unas mujeres *bélicas* que anduvieron á la greña después de un buen chaparrón de improperios y otras lindenas de estilo, en la plaza de Santa Ana. Las que llevaron la peor parte fueron curadas por el médico forense y todas denunciadas al juzgado.

Las misas celebradas ayer mañana en la Iglesia de Ntra Sra. de los Dolores, en sufragio del alma de D. Encarnación Brú Vda. de D. Joaquín Piñol, se re-



# HIPORRENOL GAMUNDI

Sustituye con ventaja á toda clase de emulsiones por su sabor agradable los niños lo toman sin repugnancia.

**Pídase para curar las enfermedades nerviosas el Elixir polibromurado Amargós**

que calma regulariza y fortifica los nervios

Su acción es rápida y maravillosa en la Epilepsia (mal de San Pau) Corca (balle de San Vito) Histerismo, la Neurastenia, Temblores, Convulsiones, Desvanecimientos, Agitación nocturna, etc.

DEPOSITO en Tortosa en la acreditada Farmacia de D. Juan Gamundi.—Moncada 5 Tortosa, Barcelona en casa el autor Dr. Amargós, Plaza Santa Ana 9 Barcelona.

# Tónico reconstituyente de primer orden

á base de arsenal, fosfatos de cal y soda, hierro, cuacala, etc

Combate con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia raquísimos y escrofula

De venta: FARMACIA JUAN GAMUNDI.—Moncada, 5.—TORTOSA

**Pídase para favorecer el trabajo intelectual y curar la neurastenia**

## VINO VITAL AMARGOS

potentísimo reparador y estimulante de las fuerzas físicas e intelectuales

El Vino Vital Amargós transforma la extenuación en vigor, la debilidad en fuerza y la anemia en riqueza de sangre. Depósito en Tortosa: En la acreditada Farmacia de D. Juan Gamundi, Moncada, 5 y en Barcelona, Dr. Amargós, Farmacéutico Plaza Santa Ana, 9

En el domicilio de D. José L. Foguet se han recibido para la venta hermosas tarjetas postales en colores con el retrato de D. Carlos de Borbón.

Su precio es de treinta céntimos cada una.

El sábado último estuvo en esta ciudad el Director de la Granja experimental de Barcelona, D. Hermenegildo Gorria con objeto de apreciar las condiciones de las fincas para poder instalar en ellas la Granja Agrícola que ha de establecerse en esta comarca.

**Guerra al engaño!**

Si os queréis hacer dentaduras artificiales, acudid al dentista Martínez Crespo, especialista en estos trabajos. Los aparatos no son como los que se demuestran en las ferias, sino que se demuestran en su utilidad.

En el comercio de D. Manuel Montfort, sito en la Plaza de Agustín Querol (antes Puente) se ha recibido un extenso y variado surtido de objetos de fantasía y propios para regalos así como una buena colección de imágenes de la acreditada casa Vayreda de Olot.

Los señores sacerdotes encontrarán un buen surtido en objetos de iglesia de metal blanco y bronce de la casa Meneses de Madrid. Gran surtido de sombrillas, abanicos y todo lo concerniente al ramo de mercería y quincallería.

**Léase 4.ª plana.**

El domingo por la noche, día mismo en que se celebró la "Fiesta del Arbol", unos niños quemaron un corpulento algarrobo de un huerto de la partida de la Peña; los autores quedarían después muy satisfechos de su gracia y es lo que ellos se dirían: "hoy han plantado árboles en la Simpatía y celebrado la "Fiesta del Arbol", pues demostramos que no estamos conformes con la misma y en lugar de plantar, destruyamos. Dicho suceso fué objeto de los comentarios del público.

**PERSIANAS**

de todas clases y colores las encontrarán en el acreditado establecimiento de la Vía de RAMON MARQUES, a precios muy económicos; en el mismo establecimiento se repatan y componen las usagás.

**Mercaderes, 5, (Zulgo Carmen)**

José Mateu (Médico) ha trasladado su despacho á la calle de Moncada n.º 7 pral.

Entre las varias firmas que el Ministro de Gracia y Justicia puso ayer el Rey, se halla la siguiente: nombrando Dean de la Catedral de Gerona á don Jaime Cararach, arcediano electo de Tarragona y nombrando para esta vacante á D. Ramón Barberá dean electo de Gerona. Ello confirma la noticia que adelantamos en nuestro número de ayer de que se hacían las oportunas diligencias para permutar ambos señores.

De nuevo reiteramos al Dr. Cararach nuestra más felicitación.

Esta tarde en el exprés, ha salido con dirección á Tarragona el tercer grupo de alumnos del Colegio de San Luis para sufrir exámenes de prueba de curso. Anoche en el tren correo regresaron los alumnos del primer grupo después de haber sufrido el examen que según nuestras noticias ha resultado brillantísimo.

**Léase 4.ª plana.**

No habría manera de evitar el repugnante espectáculo que ofrecen en la vía pública los perros envenenados por la estriguina?

Detrás de cada perro que traga la morcilla corre una turba de chiquillos que toma como entretenimiento y diversión los tormentos del pobre animal que se tambalea entre convulsiones y espasmos.

En el correo de la madrugada ha regresado de Barcelona, el digno Juez municipal D. Rafael de Salvador y Wenzel, después de haber permanecido unos días en dicha capital; esta mañana ha tomado de nuevo posesión de su cargo, cesando en el desempeño del mismo el suplente D. José Pastor y Bartaual.

La Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, celebró el día 29 de mayo último, juntas general ordinaria y extraordinaria en Barcelona. En la ordinaria dióse cuenta por el Consejo de administración del curso de los asuntos sociales desde la junta del año anterior, de los que los principales son; en 30 de marzo último, la subasta de concesión de las obras de riego del Ebro, la adjudicación de la misma á la Comunidad de Regantes-Sindicato Agrícola del Ebro y las relaciones establecidas entre la Comunidad y la Real Compañía que han dado por resultado un contrato, por el cual esta se encargará de la construcción de las obras del canal de la izquierda.

En la extraordinaria se acordó la constitución de la sociedad en Sindicato Agrícola bajo la denominación de **Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro-Sindicato Agrícola**, á tenor de la ley de 30 de enero de 1906; se reformaron los estatutos sociales y fueron designados para constituir la Junta Directiva de la **Real Compañía Sindical**, los mismos señores que constituían el Consejo de administración de la Real Compañía á saber: D. José Zulueta, Dr. D. Rodolfo Juncadella, D. Emilio Maciá, D. Francisco Romañá y D. Isidoro Taberner.

Nosotros hemos recibido dos memorias que nos han enviado; una de la ordinaria á la que acompaña un extenso plano en el cual se reproduce el trazado del canal que ha de construirse y otra de la extraordinaria. Agradecemos el envío.

Ayer contrajo matrimonio en la iglesia de Santa Bárbara, la señorita María de la Cinta Sabaté y Monllau con don Santiago Subirats y Roayo, médico de dicha población. Su hermano el Rdo. D. José Subirats, Capellán de la Cárcel de este partido, ha bendecido la unión. Los numerosos acompañantes han sido obsequiados espléndidamente en casa de la novia.

Los recién casados han salido en el exprés con dirección á Barcelona y otras poblaciones importantes de España.

Deseamos á los recién casados toda clase de prosperidades y ventura.

**Enfermedades**

DE LA PIEL Y CABELLO; Dr. Vilanova de los Hospitales de París, Fontanella 9, de 11 á 1 y de 7 á 8.—Barcelona.

RAYOS X, RADIUM, EXTIRPACION RABICAL DEL VELLO.

En la iglesia de San Antonio ha dado principio á la novena de San Onofre por la tarde á las 6. Promete verse concurrida.

**AUDIENCIA PROVINCIAL**

Ayer se reunió el jurado del distrito de Tortosa para entender en una causa por robo, contra Miguel Simó, de la referida localidad.

El hecho de autos consiste en que otro individuo desaparecido, llamado Cornet, puesto de acuerdo con el procesado, penetró la tarde del 8 de abril del pasado año, en una habitación del barrio de Jesús, y mientras el Simó vigilaba para que no fuese descubierto, el ladrón se apoderaba de 30 duros en metálico, un reloj y otros objetos.

Debido á sus malos antecedentes, pues anteriormente ha sido condenado por la friolera de diez hurtos y en la actualidad está procesado por ocho ó diez robos, concibióse sospechas de que el Simó fuese el autor del hecho de autos, y habiendo practicado la benemérita un registro en la habitación del mismo, le fué hallado el referido reloj junto con otros objetos.

En su virtud, el jurado emitió veredicto de culpabilidad contra el procesado,

al que condenó el Tribunal de Derecho á la pena de cuatro años y dos meses de presidio correccional.

Representaban al Ministerio Fiscal el Sr. Emo y defendían al procesado el letrado Sr. Morera y el procurador señor Castellarnau.

**Telegráfica**

**Cumpleaños de Pío X**

Con motivo de su cumpleaños Pío X ha hecho repartir 25.000 liras entre los pobres de Roma.

Ha recibido telegramas de felicitación de los soberanos europeos, y el clero de Venecia le ha regalado un magnifico pastoral.

**La enseñanza del catecismo**

Agradeciendo el Vaticano al czar Nicolás el permiso que ha concedido para que se puedan hacer en el imperio ruso cuestionamientos para el dinero de San Pedro, ha autorizado á los obispos de la Polonia rusa para que puedan dar la enseñanza del catecismo en el idioma oficial.

**El señor Mella**

Un caracterizado tradicionalista ha manifestado que si se repiten las alusiones á los carlistas, el señor Mella interpondrá en la discusión de las actas de Madrid.

**Los prelados**

Los Prelados que tienen asiento en la Alta Cámara intervendrán en la discusión del Mensaje para manifestar el criterio de la Iglesia en materia de elecciones y protestar contra las alusiones que les ha dirigido el señor Dávila.

**Habla Romanones**

Ante la insistencia con que se dice que los liberales van á renunciar á la abstención, he creído oportuno conocer el pensamiento de un elemento tan significado dentro del partido como el conde de Romanones.

El famoso exministro á quien pregunté lo que habla de cierto en los rumores que circulan, me contestó:

—La abstención es sumamente justificada, pero aún admitiendo lo que dicen algunos, que fuese una ligereza, después de una ligereza no íbamos á cometer una indignidad.

Seguidamente añadió que á su entender solo circunstancias muy excepcionales pueden motivar que el partido liberal abandone su retraimiento parlamentario.

**De última hora**

**Las actas de Madrid**

Madrid, 4, 3 t.

El final de la sesión del Congreso resultó muy movida. El asunto de las actas de Madrid se ha complicado. Los republicanos y solidarios han comenzado á hacer algo de obstrucción comprometiendo la vida del gabinete. El Sr. Morote está dispuesto á renunciar el acta y el gobierno para salvarse se acoge á una fórmula de avenencia que ha presentado Azcárate.—A.

**Palabras de La Cierva**

Madrid 4 3'15 t.

El ministro de la Gobernación señor La Cierva ha dicho que no es cierto que el gobierno tome ningun acuerdo ni haya ningún género de transacción con las minorías. El asunto, ha dicho, compete exclusivamente á la comisión de actas y ella se entenderá, no al gobierno que no trata de inmiscuirse en este asunto.—A.

**El famoso Dávila**

Madrid 4, 3 35 t.

El famoso ex-ministro Sr. Dávila ha sido objeto de las chacotas de los políticos en los pasillos del Senado por sus alusiones violentas y destempladas al alto clero á quien acusa de tomar parte en las elecciones.

Un significado político ha dicho al Sr. Dávila: *Cual día que vuelva usted á ser ministro, les negaré por*

Gran laboratorio sin rival para la construcción de dentaduras de todas clases y sistemas



Operaciones completamente sin dolor

Extracción de raíces por métodos que sean Obstrucciones Porcelana Platino

Recomposición de aparatos mal contruidos Precios económicos Garantía de los trabajos

BARANDA DEL RIO, 3, ENTRESUELO. TORTOSA. CONSULTAS de 9 á 12 y de 3 á 5

real decreto, el derecho de ciudadanía.—A.

**El Vicealmirante Cervera**

Madrid 4, 3'50 t.

Mañana llagara el vicealmirante Cervera, capitán general dimisionario del departamento del Ferrol. Se cree que á su llegada los marinos si no se lo impiden le harán una manifestación de simpatía que al mismo tiempo mostrará su actitud ante las proyectadas reformas.—A.

**Cumple años del Papa**

Madrid 4, 30 t.

Telegrafian de Rona que el Papa ha recibido miles de telegramas felicitándole por cumplir ayer 72 años. Entre los telegramas habia uno del Zar de Rusia y otro del emperador Guillermo de Alemania.—A.

**Mi me marchó...**

Madrid 4, t.

Los liberales han dicho que han pronto como quede constituido el Congreso, jurarán el cargo de diputados retirándose inmediatamente del salón de sesiones pues así lo impone su actitud de retraimiento.—A.

**Más reformas**

Madrid 4, 15 t.

El rey ha firmado un decreto creando una sección de reformas sociales en el ministerio de la Gobernación.—A.

**Precauciones justificadas**

Madrid 4, 4'45

El gobierno ha tomado precauciones para evitar que los anarquistas cometan alguna barbaridad con motivo de la vista de la causa de la calle mayor.

Han aparecido algunos pasquines que la policia ha arrancado.—A.

**Hojalatería**

DE

**Juan Duart, San Blas 32, Tortosa**

Esta casa acaba de recibir un inmenso surtido en globos de cristal, última novedad, para luz eléctrica y gas; lámparas de acetileno para bicicletas; papel para cristales (varios catálogos); asas, anillos y escudos de adorno para muebles, á precios baratísimos.

Gran surtido en batería de cocina de la tan acreditada marca **Acorasada** resistente su esmalte al fuego, y cuanto pertenece al ramo de lampistería á precios económicos.

—SAN BLAS, 32, TORTOSA.—

**A los herniados (Trencats)**

Ofrecer dinero en pomposos anuncios como prueba ó garantía de la bondad de cualquier aparato, es socorrido recurso entre charlatanes que explotan la credulidad de los enfermos viéndose á expensas de ellos de pan amasado con el engaño y la superchería.

El saber y el mérito, solo con hechos se acredita honrada y cumplidamente.

Desconfiad pues de esos anuncios rimbombantes en que se os promete curar vuestras hernias con el objeto único de aumentar las ganancias triplicando el valor de los bragueros, gañijid á esos vividores que se dan título de especialistas é inventores, donde han hecho la estética, quien ha sido su maestro y que título pretifica su aptitud para poder manejar las vísceras del vientre, sin correr el riesgo de ser viciados esos intrucos que no vacilan por afán de lucro, en escudarse en el prestigio de la digna clase médica para poder perpetrar á mansalva sus fechorías.

José Pujol cirujano especialista en la curación de las hernias con 30 años de practica en el caso Clausulles de Barcelona y su establecimiento en Reus muy conocido en esta Ciudad tras 6 años de visitarlas todas las veces recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas correspondiendo al favor del público y para mejor atender á numerosa clientela visitará en Tortosa los días 14 y 20 de cada mes en la Fonda Barcelonesa.

Bragueros de todas clases lo mas práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Especialidad en bragueros cauchú para la pronta curación de los diurnos infantiles.

Tirantes Omoplasticos, para corregir la curvatura de espaldas.

Fajas Hipogásticas, para corregir la obesidad dilatada y abultamiento del vientre

**HORAS DE CONSULTA**

de 9 á 3, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en su Establecimiento «La Cruz Roja».

**MONTEROLS 16.—REUS.**

**LA CATALANA**

Gran fábrica de materiales de construcción

**TIVENYS**

Oficina y almacén, calle Genoveses, (Plaza Alfonso XII), TORTOSA.

Yesos y cementos inmejorables; se conceden pizos y condiciones especiales en ventas al por mayor.

**Léase 4.ª plana.**

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

**LA CATALANA**

Gran fábrica de materiales de construcción

**TIVENYS**

Oficina y almacén, calle Genoveses, (Plaza Alfonso XII), TORTOSA.

Yesos y cementos inmejorables; se conceden pizos y condiciones especiales en ventas al por mayor.

**Léase 4.ª plana.**

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

**LA CATALANA**

Gran fábrica de materiales de construcción

**TIVENYS**

Oficina y almacén, calle Genoveses, (Plaza Alfonso XII), TORTOSA.

Yesos y cementos inmejorables; se conceden pizos y condiciones especiales en ventas al por mayor.

**Léase 4.ª plana.**

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

**LA CATALANA**

Gran fábrica de materiales de construcción

**TIVENYS**

Oficina y almacén, calle Genoveses, (Plaza Alfonso XII), TORTOSA.

Yesos y cementos inmejorables; se conceden pizos y condiciones especiales en ventas al por mayor.

**Léase 4.ª plana.**

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

**LA CATALANA**

Gran fábrica de materiales de construcción

**TIVENYS**

Oficina y almacén, calle Genoveses, (Plaza Alfonso XII), TORTOSA.

Yesos y cementos inmejorables; se conceden pizos y condiciones especiales en ventas al por mayor.

**Léase 4.ª plana.**

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

**LA CATALANA**

Gran fábrica de materiales de construcción

**TIVENYS**

Oficina y almacén, calle Genoveses, (Plaza Alfonso XII), TORTOSA.

Yesos y cementos inmejorables; se conceden pizos y condiciones especiales en ventas al por mayor.

**Léase 4.ª plana.**

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.



Horas de llegada y salida de Trenes, Coches correos, Ordinarios y Recaderos de aquí Tortosa.

Table with columns: Mañana, Tarde, Llegada, Salida, Clase. Rows include Valencia correo, Valencia exprés, Barcelona correo, Barcelona exprés, Tarragona corto.

Coches y Ordinarios

Table with columns: Hostal del Puente, Hostal del Sol, Hostal del Parador, Hostal de la Llena, Hostal de la Granvia, Hostal de Abril. Rows list arrival and departure times for various services.

Todos los días encargos para Barcelona en los trenes expresos. Andrés Cañellas y J., Cuatro esquinas casa Calduch (Court).

BOLETIN BURSÁTIL

Cambios facilitados por el Correo Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón, despacho calle de S. Ildefonso, piso 1.º, frente al Banco de España; casa Moncada 27.

Table of exchange rates for various locations: Interior 4 por 100, Fin de mes, Fin próximo, Contado, series A through H.

Amortizable 5 por 100. Fin de mes. Fin próximo. Contado en diferentes series, 100/25 a 100/60.

Table of bank exchange rates: Banco de Barcelona, Banco de España, Compañía Transatlántica, Compañía Real Canalización del Ebro.

Santoral y cultos

SANTOS DE MAÑANA. Benito arz., Ciríaco y Dorotea mrs., Gine...

conde, y sta. Valeria m. La Misa y oficio divino son de la Dominica infra-octava del Corpus, rito semidoble y color blanco.

CATEDRAL.—A las 9 y 1/2 Misa conventual. Por la tarde a las 7 santo rosario. Funciones de Octava de Corpus, con indulgencia Plenaria. Catedral a las 9 de la mañana y 3 y 1/2 de la tarde. SANTA CLARA.—7 y 1/2 de la mañana y 3 y 1/2 de la tarde. SAN JUAN.—7 y 1/2 de la mañana y 4 y 1/2 de la tarde. PURISIMA.—8 de la mañana y 4 y 1/2 de la tarde. SAN ANTONIO.—A las 7 Misa con exposición de S. D. M. y ejercicios del Mas del Sagrado Corazón de Jesús. REPARACION.—Por la mañana a las 6 exposición, misa y mes de María; a las 7 y 1/2 misa y reserva. Por la tarde se expone a las 5; a las 6 meditación 6 y 1/4 Mes del Sagrado Corazón y 6 y 1/2 rosario y 7 reserva.

Administración de consumo de Tortosa

Estado demostrativo de la recaudación obtenida en los fletatos y matadero de esta Ciudad, durante el día de la fecha.

Table with columns: FIELTOS, Importe, Ptas., Cts. Rows include Cuatro Caminos, Temple, Remolinos, Ebro, Estación, Matadero, TOTAL.

Tortosa 2 de Junio de 1907.

Recaudación de arbitrios municipales

Recaudación obtenida en el día de hoy por diferentes conceptos. Tortosa 3 de Junio de 1907.

RELOJES

Las mejores clases escogidas. Climent Rosa-3

Marín, Dentista

Plaza de la Constitución, 4, Tortosa.

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legitimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los Sres. Climent y Ca de Tortosa.

Tintorería Moderna de RAMON RIBE Sangre núm. 14. TORTOSA sucursal de "La Pubilla" de Sans BARCELONA

En este establecimiento montado con todos los adelantos conocidos en España y en el Extranjero se tienen toda clase de trajes de caballero y señora por delicados que sean dejándolos como nuevos, sin necesidad de descosarlos. Lavado de abrigos de cama. Especialidad en lavados a seco. Perfección y rapidez en todos los encargos.

Mediana de Aragón AGUAS Y SALES Naturales Purgantes SALES del PILAR Bicarbonatadas Sódicas Litúrgicas. Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del Estómago, Hígado, Riñones, Intestinos. Infalibles contra OBESIDAD.



6 DOROS SEMANALES si usted padece del estómago es porque no ha tomado Gastról Jahalma. Precio 10 reales paquete. DEPOSITOS en las farmacias: Sabator de Cuerta, Canivell de Tortosa, Ferré de La Cenia, Royo de Vildecoba, Mestres y Ferré de Santa Bárbara, Jacinto Ferré de Amposta, Esteller de Vinaroz. Autor D. Jacinto Albiol-Godall

Librería Religiosa fundada en 1760 Francisco Mestre. TORTOSA Gran surtido de Devocionarios para Semana Santa y Primera Comunión, encuadrados en piel, marfil, nacar, con eba etc. Estampas para catequísticas y para distribuir en las Parroquias en la primera Comunión. Rosarios y medallas—imágenes de cartón—madera

GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA DE Jaime Bellaubí Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7—TORTOSA TEMPORADA DE VERANO. Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de sastrería entre LANERÍA, ALPACAS, PÚQUES, DRILES y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la LINA IMPERIAL, recomendable por ser la mejor que se conoce. Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes (tanto civiles como para militares). Los pantalones de (vellut) para, correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de CINCO PESETAS. Véndense, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, corras para trajes, pantalonería, corria, paños y demás artículos que los convinieren, a precios verdaderamente económicos. Gran variedad de trajes para niño desde 3.50 pesetas caballero 2000. VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO. Los encargos se sirven con rapidez. Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que desean dedicarse al arte de la Sastrería. Clases a precios convencionales.

Matias Lopez Chocolates y Dulces Bombones, Tes y Sopas MADRID ESCORIAL. Pedid el café de Familia que es uno de los grandes éxitos de la casa, por su calidad y baratura.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Seguros contra incendios.—Seguros sobre la vida 41 AÑOS DE EXISTENCIA AGENCIAS. En todas las Provincias de España, Francia y Portugal Capital social Ptas. 12.000.000 Primas y reservas " 52.89.937.00 Total de garantías 64.889.937.00 Agente en Tortosa, D. Francisco Calbet Balaguer Calle de S. Ildefonso, esquina a la de Agües

IMPRESA DE JOSE L. FOGUET SALES Plaza del Hospital 5.-Tortosa Juan Bta Alvarez. Esta casa invita a todos sus clientes en general, pisen a visitar el establecimiento, en donde encontrarán un gran barato verdaderamente de los géneros de la casa especialmente en Lanería y Sedería. Este gran barato se hace por una temporada corta o sea el día Mayo próximo. Se recomienda eficazmente no dejen de visitar dicho Establecimiento antes de comprar segurísimos de quedar complacidos en precios sumamente rebajados de su precio ordinario. Aprovechad la oportunidad y baratura ó sea una verdadera ganga. Angel n.º 7, Esquina Moncada 1.